
Kranbare Trailer fur alle
UIRR-Chef Ralf-Charley Schultze iiber Trends und Probleme im Kombinierten Verkehr

trans aktuell: Herr Schultze, das
vergangene Geschaftsjahr war
fiir die_ UIRR-GeselIschaften
nicht gerade herausragend. Wo
sind die Perspektiven?

Schultze: Das stimmt, 2016
war aber van Stabilitat gekenn-
zeichnet. Positiv fur die Zukunft
ist, dass die Wirtschaft grundsatz-
lich eine grofie Bereitschaft zeigt,
aufintermodal umzusteigen.

Was ist der Grund dafiir?
Der Lkw-Transport hat ja

durchaus Probleme. Dazu geho-

ren Staus, soziale Verwerfungen

und die Uberalterung des Fahr-
personals. Deshalb ist man auf
Seiten der Wirtschaft neugierig
und bereit, sich neue Systeme
anzuschauen. Die Kunden haben

nicht so viele Alternativen und
deshalb gibt es die Tendenz, dem
intermodalen Bereich eine Chan-
ce zu geben. Immerhin ist der KV
die efBzienteste Integration van
nachhaltigen Verkehrstragern in
die Logistikketten auf langeren
Entfernungen.

Sie denken dabei an Unterneh-
men wie Waberer's, das seit kur-

zem fiber hunderte kranbare
Trailer verfiigt?

Das ist beispielsweise eine in-
teressante Entwicklung. Vorher

besafi Waberers keine einzige
kranbare Ladeeinheit, jetzt soU
hier kraftig ausgebaut werden.
Einen Schub wird es auch durch
die Aktivitaten von Ekol in Rich-
tung China geben. Ohnehin ver-
geht auf den interkontinentalen
Komdoren keine Woche, ohne
dass irgendwo ein neuer Zug an-

gekiindigt wird. Van chinesischer
Seite wiinscht man sich hier in-

zwischen eine Bundelung, denn

reine Marketingzuge wie nach
Madrid oder London sind nicht
die Zukunft. Sowohl aufder euro-
paischen als auch aufder chinesi-
schen Seite muss es Hubs geben.

Wird die Eisenbahn hier zur Be-
drohung fiir Containerschiffe?

Was ein 20.000 TEU-Schiff
kann, vermag die Schiene nicht
zu leisten. Mit einer Laufzeit van
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15 oder 16 Tagen zwischen China
und Europa nnd einer guten Qua-

litat kann die Bahn aber mittel- bis
langfristig nachh'altigen Erfolg ha-
ben. Die interkontinentalen Ver-

kehre werden in den kommenden
Jahren weiter wachsen, aber rela-

tiv schneU ihre Kapazitatsgrenzen
erreichen. Meiner Ansicht nach
werden sie ein Nischengeschaft
bleiben.

Gute Qualitat ist ein heikles
Stichwort...

Gewisse Infrastrukturmafinah-
men brauchen einfach etwas Zeit.

Wo heute Baustellen sind, gibt es
morgen Verbesserungen, und die
Produktivitatszuwachse werden
kommen. Bis 2021 werden wir
hoffentlich viele 740-Meter-Ziige
fahren konnen. Der deutsche

Verkehrsminister Alexander Do-
brindt hatte ja in einem Gesprach
zum Rhein-Alpen Korridor betont,
dass das Ganze nicht an der Fi-
nanzierung scheitem soil.

Und wenn Deutschland nicht
rechtzeitig fertig wird?

Nicht alle Zuge fahren durch-
gehend die komplette Nord-Sud-
Strecke ab. Es gibt auch eine gan-
ze Anzahl, die beispielsweise in
Mannheim schon ihr Ziel erreicht
haben. Auch wenn es zwischen

Karlsruhe und Basel noch eine -

sicheriich nicht erstrebenswerte -
Lucke geben soUte, gibt es aufden
anderenAbschnitten die Moglich-
keit, langere und profitablere Zuge
zufahren.

Aber wir befinden uns doch in
einem Netz, das heifit vieles
lasst sich nicht unabhangig
voneinander sehen...

Man muss die 740 Meter mog-

lichst uberaU erreichen, insbeson-

dere auf den Korridoren. Wenn
aber das Problem der Zuglange
aufTeUstrecken gelost ist, werden
eben hier schon die Produktitvi-
tatsspmnge eingefahren. Dabei
ist zu betonen, dass 740 Meter
nicht das Maxmium sondem das
Minimum sind, was dem europa-

ischen Standard entsprechen soll-
te. Nichts sollte uns daran hindern
dariiber nachzudenken, noch lan-

gere Zuge zu fahren. So haben die
Franzosenjabereits 2014 mit dem
Projekt Marathon bewiesen, das
ein Giiterzug mit fast 1.500 Me-
tem Lange Realitat werden kann.

Geht der in Deutschland vorge-
legte Masterplan zur Starkung
des Schienengiiterverkehrs in
die richtige Richtung?

Wenn alles so umgesetzt wird,
ist das insgesamt ein grofier
Schritt nach vorn. Hier wird jetzt
auch das Thema Zuglange als Pri-
oritat gesehen. Eine Halbierung
der Trassenpreise und die Sen-
kung von Steuern waren natiirlich
auch sehr positiv.

Was sehen Sie derzeit als grofie
Herausforderung?

Die Umsetzung des 4. Eisen-

bahnpakets. Denn dort geht es
technisch sehr ins Detail und die
Eisenbahn ist nun einmal kompU-
ziert. AUein die Erstellung der Re-
gister fur die Infrastruktur nimmt
Jahre in Anspruch. Diese Zeit
haben wir eigentlich gar nicht.
Deshalb bin ich sehr froh, dass es
mir gelungen ist, eine Taskforce
zur Intermodalitat bei der Eu-
ropaischen Eisenbahn-Agentur
ERA ins Leben zu rufen. So kann
hoffentlich gewahrleistet werden,
dass die Themen des Kombinier-
ten Verkehrs nicht in dem grofien
Wust untergehen. Es geht um
eine passende Infrastruktur, die
am besten uberall in Europa ein
Lichtraumprofil van vier Metern
bietet, um passende Wagen und
passende Ladeeinheiten. Hier
muss man sehen, wo die Stell-

schrauben sind, um das eine oder
andere zu beschleunigen.

Was ist Ihr grofiter Wunsch mit
BIickaufdenKV?

Die umfassende Uberarbei-
tung der iW-RichtUnie 92/106 mit
nationalen intermodalen Ent-
wicklungsplanen in den Mitglied-
staaten und Standardisiemng. So-

wohl technisch als auch rechtUch.
Und auch in den Terminals. Die

Standardisierung sollte am Ende
immer zu einer Vereinfachung
fuhren. Deshalb sollte in Europa
weiterhin liberlegt werden, ob
nicht im Sinne der Veriagemng
von der Strafie auf nachhaltigere
Verkehrstrager idealerweise aUe
Trailer kranbar gemacht werden
konnten.

Mit den entsprechenden Mehr-
kosten...

Bei einer Serienproduktion ist
das fur die Hersteller offenbarkein
grofier Aufwand, und der Besitzer
hatte die Wahl. Er hatte jederzeit
die Moglichkeit, problemlos von
der Strafie auf die Schiene oder
den Wasserweg zu wechseln.

Derzeit sind nur funfProzent
Trailer entsprechend ausgestat
aber es gibt Unternehmen,
ausschlieBlich kranbare Tra:
kaufen, well sie dort Perspektr
sehen und flexibel sind.
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